



**MENSAJE DEL MTRO. ITZCÓATL TONATIUH BRAVO PADILLA EN  
EL HOMENAJE Y RECONOCIMIENTO A LOS ACADÉMICOS CON  
MAYOR TRAYECTORIA ACADÉMICA EN LA UNIVERSIDAD DE  
GUADALAJARA.**

Auditorio Telmex  
Zapopan, Jalisco a 13 octubre de 2014

Muy buenas noches tengan todos ustedes.

Distinguidos miembros del presídium,

Estimadas y estimados rectores;

Distinguidos dirigentes del Sindicato de Trabajadores Académicos,  
Administrativos y representantes estudiantiles;

Señoras y señores directores del Sistema de Educación Media Superior;

Estimadas y estimados académicos homenajeados el día de hoy;

Muy buenas noches.

En el contexto de la celebraciones por el aniversario número 89 de la  
refundación de la Universidad de Guadalajara y del 20 aniversario de  
haberse constituido la Red Universitaria de Jalisco, es para mí un honor  
participar en esta ceremonia de homenaje y reconocimiento a los miembros  
del personal académico que cumplen 25, 30, 35, 40, 45, 50 y 55 años al  
servicio de nuestra institución.

En nombre de la comunidad universitaria reciban todos ustedes una sincera  
felicitación, así como el mejor reconocimiento por su entrega y dedicación a



# UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

## RECTORÍA GENERAL

lo largo de estos años de servicio en pro de la formación de múltiples generaciones de egresados universitarios, así como de las tareas de investigación científica, vinculación y difusión de la cultura.

Hoy conmemoramos que el 12 de octubre de 1925, bajo el liderazgo del entonces gobernador **José Guadalupe Zuno** y de su primer rector **Enrique Díaz de León**, nuestra Casa de Estudio reabrió sus puertas para dar cabida a los jóvenes de todos los sectores de la sociedad jalisciense. Entre los protagonistas de esta iniciativa se encontraban las profesoras **Irene Robledo García** y **Catalina Vizcaíno**, así como el científico **Severo Díaz Galindo** y el ingeniero **Juan Salvador Agraz**.

A partir de la Ley Orgánica emitida el 25 de septiembre de ese año,<sup>1</sup> la cual se desprendió del artículo tercero constitucional que emanó de la visión liberal y social de la Revolución Mexicana, nuestra institución se proyectó como una universidad pública, laica, gratuita, de calidad y abierta, a todos los ciudadanos, a partir de una propuesta orientada a promover el pensamiento científico y la transformación social.

Desde esa fecha hasta la actualidad, nuestra Alma Mater ha contribuido a enriquecer la vida política, cultural y artística de nuestra región, así como el desarrollo económico y social del país.

En la época más reciente, luego de un amplio proceso de reforma iniciado en la década de los 90, que buscaba mejorar su funcionamiento, pertinencia y calidad, así como desconcentrar sus servicios académicos y promover el desarrollo equilibrado de las regiones, es en el año de 1994 que se funda y se

---

<sup>1</sup> “Ley Orgánica del 25 de septiembre de 1925. VII. La Universidad de Guadalajara de 1925-1991. <http://www.udg.mx/es/nuestra/presentacion/historia/periodos/periodo-vii>



crea el modelo de Red Universitaria de Jalisco, a partir de la aprobación de una nueva ley orgánica por el Congreso del Estado.

Con esta nueva ley se establecieron las bases para transitar del modelo napoleónico, estructurado en escuelas y facultades, con un esquema curricular rígido, al modelo departamental, que ofrece mayor flexibilidad mediante el sistema de créditos.

A 20 años de haberse creado la Red Universitaria, su puesta en marcha representa la acción de descentralización más importante en la historia de Jalisco en materia de educación y probablemente también en el país. Su relevancia la ubica como un caso de éxito para la equidad en el acceso y la ampliación de oportunidades educativas.

Es relevante señalar que desde la constitución de la Red, hace 20 años, hasta hoy, la cobertura de la universidad ha crecido de manera notable, al brindar el derecho constitucional a la educación a **100 mil** estudiantes más que en 1995.

Hoy en nuestras aulas transitan, estudian más de **242 mil** estudiantes, de ellos poco más de **110 mil** lo hacen en el nivel superior, y cerca, un poquito más de **132 mil** en el nivel medio superior.

Es conveniente recordar, y sobre todo el día de hoy en este aniversario que, con los cambios y las propuestas aprobadas en la última sesión de Consejo General Universitario la semana pasada, la Universidad de Guadalajara pasa a ofrecer los estudios de educación media superior en **109** municipios del Estado de Jalisco de **125**. Es decir, la Universidad de Guadalajara les ofrece



oportunidades a los jóvenes en el **87%** de los Municipios y las comarcas geográficas que ellos representan.

Así también con la apertura y la creación del campus regional que estará asentado en el municipio de Zapotlanejo y la apertura de la sede Tomatlán, del Centro Universitario de la Costa, nuestra institución habrá de seguir ensanchando las oportunidades de educación para todos los jóvenes en el interior del Estado de Jalisco.

Es conveniente también que aquí recordemos que no solamente se trata de ofrecerles educación superior y media superior a los jóvenes en todo el Estado de Jalisco, sino también diversificar los programas educativos, diversificar las opciones de técnico superior profesional asociado y licenciatura, por supuesto de posgrado, especialidades, maestrías y doctorados.

Hoy podemos decir que más del **80%** de la matrícula de nuestra institución se encuentra en programas reconocidos por su calidad.

De igual manera, es pertinente señalar que **113** de nuestros programas de posgrado están inscritos en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT), situando a la universidad con el número mayor, entre todas las instituciones del país.

Hoy es un día de reconocimiento al esfuerzo de nuestras y nuestros académicos. De los **3 mil 386** profesores de tiempo completo nuestra institución también es líder a nivel nacional, ya que más de **2 mil 300** forman parte del Programa de Mejoramiento del Profesorado de la Secretaría de Educación Pública.



Y de los **1 mil 616** investigadores, estamos por superar el número de **800** como miembros del Sistema Nacional de Investigadores (SNI): es una cifra récord que merece todo el reconocimiento institucional de nuestra universidad.

De igual manera, como ya aquí se ha señalado, nuestra institución ocupa un lugar preponderante en el número de **cuerpos académicos**, consolidados y en vías de consolidación.

En este año hemos hecho esfuerzos importantes para mejorar la condición de todos nuestros maestros. En este momento estamos celebrando dos programas de concurso de plazas académicas. En el Sistema de Educación Media Superior ,después de varios años, hemos podido lograr los recursos económicos que nos permitan concursar **387** plazas en el nivel medio superior dispersas en todo el Estado; pero principalmente en el interior del mismo, para hacer justicia a las escuelas preparatorias que durante muchos años han funcionado con un rezago importante de plazas académicas, pero también para hacer justicia principalmente a los académicos que desde esos lugares están generando un importante esfuerzo de trabajo y dedicación para nuestra institución.

De igual manera en este momento estamos llevando a efecto **185** concursos de plazas en los centros universitarios y en el Sistema de Universidad Virtual. Y antes de que concluya este año haremos un tercer programa especial que nos permitirá promover a una importante cantidad de nuestros académicos que no pudieron ser beneficiarios en el concurso que nuestra institución promovió hace un año y medio.



# UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

## RECTORÍA GENERAL

Todos estos esfuerzos son resultado del trabajo institucional que realiza nuestra universidad, de las gestiones que estamos empeñados y que es nuestra responsabilidad realizar, pero sobre todo del ánimo y del entusiasmo que todos ustedes ponen día con día en el esfuerzo cotidiano.

Yo el día de hoy, además de reconocer el esfuerzo a nombre de nuestra institución, les pido a todos ustedes que continuemos haciendo el trabajo de entrega para formar a nuestros estudiantes, para formar a las nuevas generaciones.

Que el rigor académico que caracteriza su trabajo se siga manifestando día con día, en cada jornada de clase, en cada jornada de trabajo docente y cada jornada de resultados de investigación, de resultados de vinculación y de trabajo de extensión en nuestra institución.

Por eso, a nombre, vuelvo a decirlo, de la Universidad de Guadalajara, a nombre de todos los que integramos el Consejo de Rectores, les digo a ustedes, muchas felicidades, muchas felicidades, maestras y maestros por el esfuerzo y la dedicación de tantos años para nuestra noble institución.

Muchísimas gracias a ustedes y sus familiares y que tengan muy buenas noches.